

ESPAÑA . . . 1.25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO . . 2.25 id.
NÚMERO SUELTO 5 céntimos
IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año I

Palma de Mallorca miércoles 10 de Junio de 1903

Apropósito de la Excursion al Oriente

Ha circulado por esta ciudad la noticia de un viaje de circulación por el mar latino, en el que se ofrece la ocasión de visitar importantes ciudades del viejo mundo. La idea no puede ser en verdad, ni más simpática ni de mayor trascendencia bajo muchos aspectos. Aquí existe todavía muchísima gente que no considera el viajar más que como un recreo más ó menos divertido y sobre todo muy costoso. Otros hay en quienes supone más la molestia de desprenderse por una temporada de las habituales comodidades de su casa, que las ventajas que reportan los viajes ó excursiones lejanas, así al cuerpo como al espíritu. No falta tampoco quien cree á pies juntillas que los viajes rodean al atrevido viajero de fantásticos y sobrenaturales peligros, y que salir de su casa es poco menos que ir al encuentro de la muerte. Lo cierto es que en España se viaja poco ó no se viaja nunca. Hace más de doscientos años que una ilustre viajera francesa, Mme. d'Aulnoy, que vino á España en diligencia, apuntaba en su cuaderno de notas la siguiente observación que todavía no ha perdido el carácter de actualidad:

«...ni tampoco se les hace viajar» decía refiriéndose á la educación de los hijos.

Esta apatía por los viajes, tan característica en nuestras costumbres, con aventurero que tuvimos en otro tiempo y que hoy es nuestra sangre. Lo práctico es, hacerse cargo de la verdadera significación y carácter que tienen los viajes á la moderna. Estos obedecen á muchísimos fines, pero sobre todo á dos: uno educativo y otro económico. Para nosotros apenas tiene importancia este último, por hoy al menos, ya que la situación desgraciada de nuestras fuentes de producción impide que podamos abrir mercados fuera de casa. Esto vendrá el día que en España se comprenda la política de otro modo distinto del que se comprende hoy, y haya en Madrid hombres que hagan números en lugar de personajes que hagan discursos.

Pero si nos limitamos á la importancia educativa de los viajes, claro es que por aquí se debe y se puede hacer mucho. Un viaje de un mes, bien dirigido y bien aprovechado, representa bastante más que un curso de trabajo de gabinete ó de solitaria inmovilidad en nuestras aulas. Los países que como Inglaterra, Francia, Bélgica y la misma Italia han progresado tantísimo en educación intelectual moral y física, deben en gran parte estos progresos no solo á sus mejores edificios escolares, ni á un profesorado superior, ni á los libros y bibliotecas de que disponen, ni á otros mil medios y servicios adecuados á este fin; no. Se deben, única y exclusivamente á los viajes y á las excursiones que no son, claro es, más que viajes en pequeña escala.

Nuestra sociedad carece de la afición á los viajes de que hablábamos más arriba. Y es natural. Cuando fuimos niños, cuando estudiábamos, qué

excursiones hicimos? Ninguna. De nuestra escuela á casa. Este procedimiento de enseñanza antipedagógico, lo tuvimos después aplicado igualmente en el Instituto y en la Universidad. Salíamos examinados y aprobados de geografía sin habernos puesto nunca á la vista lo que era el relieve del suelo ó una corriente de agua; estudiamos historia sin visitar un sólo monumento (ni la Lonja!); salimos de la clase donde se nos enseñaba botánica sin que viéramos una flor. ¿Qué compenetración, que corriente de simpatía, que curiosidad había de brotar entre la realidad de las cosas y nuestro espíritu? ¿Comprende ahora el lector que no comprendamos ni sintamos ahora en nuestras costumbres la necesidad educativa de los viajes, cuando no tenemos la menor idea de lo que son, como cuando éramos niños no soñábamos en la existencia de las excursiones escolares?

Buena parte de culpa la tiene, como es natural, el Gobierno; porque aquí que se han gastado tantísimos millones en barcos de guerra, no ha habido nunca una corporación científica que pudiera disponer de una mala carabela para emprender viajes con objeto de estudiar siquiera las condiciones naturales de nuestras estimadas colonias. Y claro es. Las perdimos sin que un solo ciudadano español supiera á ciencia cierta lo que se perdía. ¿Quien duda que de esa inconsciencia nacional nacieron gran parte de los errores que luego tomaron cuerpo en el desastre político colectivo?

Pero la cosa no tiene remedio y á la tud de la enmienda. Con sumo gusto durante los meses de Agosto y Septiembre va á emprenderse desde Barcelona. Es seguro que sería muy fecundo para Mallorca el tomar ejemplo y organizar algun otro viaje que despertara por ahí la afición. El que se proyecta es una tentación para las personas de gusto. Pompeya, Nápoles, Atenas, Beyruth, Alejandria, el Cairo, las pirámides egipcias, Palermo, todo un mundo de recuerdos, la realidad de la historia y del arte, la impresión de lo soñado mil veces á través de los libros! Porque francamente. Irse de este mundo sin haber visto más que el rincón donde se vegeta, es irse, sin saber uno de donde se va.

R. BALLESTER.

Curiosidades

Vivia hace poco en Varsovia un rico banquero que tenía tres sobrinas nada guapas, no muy jóvenes ni excesivamente amables y que par cían destinadas, según los señs. á vestir imágenes. El banquero que quizá por haberlo practicado debía de sentir horror al celibato, dejó en su testamento una cláusula que decía textualmente: «Luego toda mi fortuna á aquella de mis tres sobrinas que antes se casa.»

Murió el banquero y diez días después de abierto el testamento se presentaban al notario, acompañadas de sus respectivos y flamantes maridos, las tres sobrinas con certificados que probaban que se habían casado todas á la misma hora.

Por ahora no se sabe cual de ellas aparcará con la fortuna, pero es innegable que cuando á una mujer le urge, halla marido en pocas horas. Lo que no puede asegurarse es de qué calidad será el marido.

El lunes recibió el Banco de Holanda la orden de entregar al Gobierno neerlandés la suma necesaria para construir en La

Haya el palacio del tribunal internacional de arbitraje.

La cantidad la ha dado el archimillonario escocés Carnegie en un cheque por valor de un millón y medio de dólares. Tan pronto como el ministro del Interior, señor Melvil de Lynden tuvo en su poder el cheque, lo mandó fotografiar y esta copia fotográfica se guardará en los archivos del Estado.

El decano de los ingleses. Es sin duda mister Carlos Green, que habita en Brighton. Es hijo de un labrador y nació en 22 de agosto de 1791 en Sulsey. Tiene, por consiguiente, ciento nueve años. Hasta cumplir los noventa y dos se dedicó á las faenas agrícolas. Cuando quedó ciego y sordo fué á vivir con su hija y su yerno. No ha fumado nunca.

Los ingleses son agradecidos. No se contentan con premiar pecuniosamente á sus héroes, sino que extienden el reconocimiento á los descendientes más lejanos.

El cuarto duque de Wellington recibe cada año 100,000 francos, porque el primer duque fué un general victorioso. Es de advertir que éste percibió al día siguiente de Waterloo dos millones de francos.

Lord Nelson cobra anualmente 125,000 francos, porque su padre era sobrino del célebre almirante.

El duque de Malborough acaba de renunciar á una pensión de 100,000 francos, á cambio de una suma de 2 675,000.

La más grande asignación está reservada al duque de Richmond y Chateaufort. Importa 475,000 francos.

Se acordó el año 1799 al ascediente del duque actual, que renunció el derecho de cobrar un shelling por cada tonelada de carbón transportada al Tyne.

Muerto M. Henri Chevreau no sobreviven de los ministros de Napoleón III más que M. Emile Olivier y M. Pinard.

Olivier, alto, delgado, vivo, conserva su elocuencia energética y entusiasta. Se consagra en la actualidad á escribir la historia de la república romana, según el plan de M. Fauriol.

Un pequeño percance de la telegrafía sin hilos.

La estación marconigráfica de Spezzia, recibía despachos en francés que debían venir re tactados en italiano. Dichos despachos pro edían de la estación de Calvi, en Córcega, habiendo sido interceptados involuntariamente, á su paso por Sp zia.

Este contratiempo demuestra la necesidad de adoptar un lenguaje convencional en la telegrafía sin hilos.

Nueva orientación económica inglesa

Días pasados llamábamos la atención acerca de unas declaraciones de Balfour con ocasión de haberle pedido una Comisión de comerciantes que mantuviera los derechos sobre el té y modificase los impuestos sobre el trigo. En aquellas frases nos pareció advertir que el gobernante inglés era fiel á los principios de la política del corn free, que promovieron la revolución económica inglesa y establecieron el libre cambio, dando el triunfo á la escuela de Manchester. Pero en las declaraciones del ministro se adivinaba, si bien confusamente, que algo muy transcendental se tenía en estudio; y ese algo puede ser un cambio de frente en la política comercial inglesa.

En la sesión celebrada el viernes por la Cámara de los Comunes hubo un debate importantísimo, cuyo extracto ocupa seis y siete columnas de los diarios ingleses.

El debate, acompañado de exclamaciones, aplausos y llamadas al orden por el speaker, fué promovido por Dilke, y sostenido, entre más oradores, por Balfour y Chamberlain.

Sir Charles Dilke llamó la atención de la Cámara acerca de la falta de una

Vinos finos DE MESA DE CALIDAD PURA Y GARANTIZADA LAS CUBAS DE ORO

Paseo del Borne, 90 BODEGA ALICANTINA, JAIME II, 105
P eci os y clases de los vinos que se expenden en estas bodegas al detall:
Alicante Rancio oro á . . . 0'55 ptas. litro
» Rosado á . . . 0'50 » »
» Tinto á . . . 0'50 » »
» » á . . . 0'40 » »
Va depeñas corriente. . . 0'61 » »
Jerez oro corriente. . . 1'25 » »
» Amontillado fino . . . 2'25 » »
Montilla Solera fina . . . 2'25 » »
Moscatel Perla . . . 1'50 » »

Las Cubas de Oro Paseo del Borne, 90 Bodega Alicantina Jaime II, 105 Servicio á domicilio

política imperial en el orden económico. El imperio decia—cuenta unos 400 millones de habitantes; algo se relacionan comercialmente entre sí, y de acuerdo para sus negocios los 40 millones de la Metrópoli y los 10 millones de las colonias blancas, que disfrutan del self government (Canadá, Australia, etc.); pero quedan 350 millones de súbditos de la corona Imperial que no se encaminan al fin común. Nuestra relación con los Estados Unidos vale 22 millones de libras; con las Américas latinas 20; con nuestras colonias, solo 8 millones.

Y enardecido por la discusión preguntaba si el ministro de las Colonias (Mr. Chamberlain) había hablado con autoridad en el asunto de los subsidios de todo el gobierno, advirtiendo que en los asuntos del Canadá los esfuerzos realizados para obtener la consignación de un subsidio destinado al pago de la defensa imperial no se habían visto coronados por el éxito, y que era indispensable no quedasen dudas acerca de si la política fiscal que se proponía el gobierno era ó no de libre cambio. A propósito de esto, recordó la Conferencia Colonial en que se manifestó concretamente la solidaridad económica de la Greater Britani.

Mister Balfour, luego de indicar que una parte del discurso de sir Dilke iba encaminado, no á tratar de la política fiscal, sino á establecer obstáculos entre el jefe del gobierno y el ministro de las Colonias, dijo que éste se inspiraba en la opinión del país, y que su plan de reformas sería obra, no de Chamberlain solo, sino del gobierno todo, con quien había consultado.

«Debemos atenernos, prosiguió, á un estado de cosas que nos coloca cada vez más de frente á una muralla de tarifas aduaneras hostiles, levantada contra nosotros, tarifas que las naciones extranjeras se esfuerzan por manejar en perjuicio nuestro y que al fin acabarán por hacernos más difícil que nunca el encontrar mercados para nuestros productos.

Si tal estado de cosas se mantiene, llegará día en el cual los únicos mercados neutrales serán Turquía, la India y nuestros propios protectorados. La Gran Bretaña tendrá entonces que importar enormes cantidades de víveres y de primeras materias, gastos de los cuales no podrá cubrirse sino por medio de exportaciones que le será muy difícil realizar.»

Convencido de que Inglaterra no puede hallarse satisfecha en tal situación de impotencia, declaró que la política fiscal exige el más minucioso estudio; pero que si, reunidos todos los datos, la opinión evolucionara en el país y en las colonias, se habría hecho una labor útil.

Aviso al público En la tienda (La Bandera Española) se ha recibido nueva remesa de frascos de la (olle Berger) para apegar Vagil, Cristalería y Porcelana. La Bandera Española 5 Jovellanos 5

José Segura.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

PEDID ENTODAS PARTES El ALMIDON marca LA ESPIGA DE ORO Es el mejor y más económico. Representante en Balears: Lorenzo Oliart Marina, 62.—Palma.

«No tengo seguridad—dijo—de que el proyecto sea realizable; más hasta que se haya hecho la prueba, ó si el imperio británico debe seguir formado por unidades económicas aisladas, es inútil que esperemos que esta rama de la raza anglosajona se halle destinada á esperar una situación económica admirable, como la que se presenta á los Estados Unidos.»

Si bien los leaders de la oposición no asistían al debate, que será reproducido al discutirse el presupuesto, se levantó Chamberlain y defendió la federación fiscal, aparentando mantener, sin embargo, la política tradicional inglesa.

«Como se ha realizado la unidad de Zollverein; sin él, no habría podido realizarse. Una política de sangre y fuego ha contribuido también. No pienso que se desee aplicar esta política al caso de nuestras colonias. El pueblo contestará sí ó no al proyecto. La oposición cree que la respuesta será negativa. Yo no lo pienso así.

Nada habría tan sensible como negociar con las colonias, y adoptado el acuerdo, darse cuenta en las próximas elecciones generales de que el proyecto sea desaprobado por el pueblo.»

Tal es la situación en que este importante asunto ha quedado en la sesión del viernes. En las vacaciones de estos días, con ocasión de la Pascua de Pentecostés, muchos diputados consultarán á sus amigos, y de las contestaciones que reciban, dependerá la fecha en la cual haya de procederse á la disolución de la Cámara, también las Cámaras de Comercio procurarán influir con su opinión, y mientras los liberales esperan unas próximas elecciones, los círculos políticos opinan por una crisis ministerial y aún creen que Chamberlain puede formar un nuevo partido.

En un almuerzo dado á los individuos del Instituto Colonial Internacional, el lord corregidor de Londres ha manifestado que, si bien no tenía por qué pronunciarse en favor de la nueva política de Mr. Chamberlain, como hombre de negocios se hallaba conforme con él que esperaba se formase una unión aduanera entre todas las naciones que tienen que realizar los mismos fines que Inglaterra.

Creemos innecesario añadir la importancia que para España puede tener una reforma aduanera ó un régimen de tratados que se inspire en los ideales de referencia. Inglaterra no sólo es hoy el país con quien mayores relaciones comerciales sostenemos, sino que puede ofrecer un vasto campo en su imperio colonial á la adquisición de primeras materias y á la venta de productos españoles.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, perturbaciones de la digestión, raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que se conocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y acuatados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia CalloL, D. putación 339. B recelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica.

La cuestión del Figuig

El mal humor y la verdad.—¿Existe el convenio de 1901?—Comentarios de la prensa inglesa.—Muchas versiones y ninguna cierta.

Al recoger *Le Temps* (muy incompletamente por cierto) las apreciaciones de la prensa extranjera acerca de este asunto, dice que *El Imparcial* ha comentado «con visible mal humor los informes y apreciaciones de la prensa francesa y extranjera acerca de la acción de Francia en el Figuig».

Le Temps comprenderá seguramente que no podíamos comentar en tono regocijado la «agresión» de Figuig. Tuvimos que hacerlo con aquella severidad que el amor a la justicia exige. Por eso demostramos que Francia ha usurpado todo el territorio comprendido entre Figuig y los 50 kilómetros que lo separan de la frontera argelina. Lamentamos que esta demostración haya puesto de mal humor a *Le Temps*.

Al contestar Mr. Combes a la interpelación de Mr. Faure, invocó el tratado de 1845; declaró que Francia quiere respetar la integridad del territorio marroquí, y que acerca de este particular deben estar tranquilas las naciones interesadas en mantener el «statu quo».

No hizo la menor alusión al convenio de 1901, citado por *Le Figaro*, ni el «reciente arreglo» a que aludió el general de la Girennerie.

¿Qué significa el silencio de monsieur Combes acerca de extremo tan interesante? Si existen, ¿fueron notificados a las naciones interesadas en mantener el «statu quo?»

El corresponsal especial en París del diario londinense el *Daily Mail* telegrafía a este periódico diciendo que la actitud de la prensa inglesa respecto a la cuestión del Figuig ha agradado y «tranquilizado» mucho al público de París, donde se considera el hecho como uno de los resultados de la reciente visita del rey Eduardo a la capital de Francia.

Por otra parte, *The Times*, llegado ayer, dedica su primer artículo de fondo a la visita del presidente Loubet a Londres; tributa grandes elogios al presidente de la república francesa y asegura que todo el pueblo inglés lo acogerá con simpatía, como prenda de que estas visitas asegurarán la amistad entre las dos naciones y acentuarán su mutua inteligencia en lo futuro.

The Standard dice que la anexión del Figuig y de los territorios limítrofes al imperio africano y francés, marcaría el comienzo del reparto de Marruecos; que un crecimiento considerable del poderío de Francia en el Norte de África modificaría el equilibrio actual, haría que tomasen forma activa las rivalidades que ahora están calladas y sometería a tensión poco deseable las amistades anudadas no sin dificultades en los últimos años.

Otros periódicos ingleses emplean análogo lenguaje, dándose por enterados de los manejos de Francia.

Continúan los corresponsales argelinos de los periódicos franceses dando versiones acerca del objeto que lleva a Mr. Jonnart al Figuig.

Sospechamos que no acertarán a decir la verdad.

El bombardeo de Figuig

Se ha decidido que el bombardeo de Figuig se haga con obuses de melinita, porque, aunque menos dañosos, tienen mayor acción moral sobre los indígenas por sus efectos terribles y por la detonación violenta.

Según dicen de París, el cáncer ha dejado a fin de ser incurable.

Los médicos de Lille (Francia) han presentado una Memoria a la Facultad de Medicina de dicha ciudad sobre tan interesante materia.

Recurriendo a los rayos X, y sirviéndose de ventosas especiales, al mismo tiempo que empleaban una corriente de poca intensidad, han obtenido resultados verdaderamente sorprendentes.

La aplicación de la ventosa a la parte enferma en las mujeres afectas de un cáncer en el pecho ha suprimido el dolor inmediatamente.

Después de sesiones reiteradas, cada una de tres minutos de duración, se ha formado una escara sobre la úlcera, el tumor ha disminuido hasta desaparecer y, finalmente, la cicatrización ha continuado, llegándose pronto a la completa curación.

Al aplicarle este tratamiento a una

mujer de sesenta y cinco años, afectada de cáncer en el estómago, los vómitos y los dolores cesaron desde el primer momento.

Al terminar la séptima aplicación de los rayos X, de tres minutos de duración, ó sea en junto veintinueve minutos, la enferma ha podido considerarse como curada. Ahora come y bebe perfectamente y se nutre bien.

Tales son los hechos: esperamos que el tiempo y la experiencia vengan a confirmarlos, y que la Ciencia, una vez más, nos preste un grande y señalado servicio.

Información de La Tarde

Nuestros corresponsales

Pesca de una foca

Pollensa 5 Junio 1903

Unos marineros que en su embarcación, estaban pescando frente a la Cala de San Vicente, cogieron una foca, la cual, tiene un color negro con pintas blancas y es tan hermosa, que la piel ha sido la codicia de cuantos la vieron. Según referencias, ha sido comprado el animal por un señor que tiene mucho gusto por los viviparos, dando por él cincuenta pesetas.

Sería muy conveniente que el dignísimo Presidente de la Junta local de instrucción primaria, diera una ojeada por la primera escuela pública que dirige el señor Llodrà, con objeto de hacerse cargo de las pésimas condiciones en que se halla la bóveda de dicho local. Abrigo la esperanza que esa visita de inspección daría por resultado, dado el celo por la enseñanza que tiene el doctor Cerdá, ciertas modificaciones ó reparaciones provechosas para el director y alumnos.

Dentro de unos días quedará instalado en el Teatro Principal de la villa, el cinematógrafo de Nicolás y Conesa. El propietario del café de dicho teatro don Pedro José Cifre, ha introducido reformas de consideración y además tendrá un buen surtido de refrescos y bebidas, á fin de que el público encuentre la amenidad deseada en estos días de verano que el calor hace amodorrar á todo ser viviente.

Reciba el señor José Cifre el pláceme de sus parroquianos en particular y en general de todos.

El corresponsal.

Fiesta religiosa

Alaró 8 Junio 1903

Merecen un aplauso cuantos contribuyeron á que la fiesta religiosa que ayer la Asociación de las Hijas de María dedicó á la Virgen resultara con imponderable brillantez. El Padre Auba, filipense, habló de la influencia de la mujer en la historia, hoy, y en lo porvenir ¡hermoso tema!

Las simpáticas jóvenes María Frau, Rosa Colorado y Catalina Parets dieron la nota hermosa de la fiesta con la gran variedad de Ave Marías que cantaron con su hermosa voz.

La iglesia estaba profusamente iluminada, y, materialmente llena de flores.

El corresponsal.

Estación enotécnica

El día 6 del actual, los productos agrícolas españoles y otros se cotizaban en las plazas de Cetta y Marsella, como sigue:

Aceites: los 100 kilogramos extra fino de 120 á 125 francos, superfino de 110 á 115, fino de 100 á 105; corchos los 1.000, superfino de 25 á 35, fino de 15 á 25, ordinario de 10 á 15; azafrán español de 88 á 90, el kilo; limones de 15 á 20, el mil; pasa de Málaga de 9 á 12, según calidad, la caja de 10 kilos; pasa de Benia de 75 á 80, según clase, los 100 kilos; ciruelas secas de 75 á 140; hecas de 25 á 35; el grado de ácido tartárico de 1'00 á 1'15; tártaro en bruto de 70 á 100; el grado de bitartrato de 1'20 á 1'35; avellanas de Tarragona de 120 á 125; con cáscara de 48 á 52; almendras de Mallorca de 148 á 152; de Alicante de 160 á 165; con cáscara de 74 á 78; cacahuets de 45 á 50; alíste de 24 á 30; lentejas de 18 á 22; judías de 20 á 25; piñones de España de 160 á 165; cominos de 58 á 62; anís de Málaga de 100 á 108; higos de 32 á 35; azúcares en entrepot, blancos de 25 á 26; rojos de 21 á 22; refinados 33; franco de derechos 98; pimiento molido dulce de 70 á 110; regaliz de 22 á 25; ajos de 40 á 45; cebollas de 12 á 15; patatas de 10 á 12; nuevas de 14 á 16; guisantes de 15 á 20; habas de 10 á 12; cerezas de 30 á 35; albaricoques de 35 á 40; fresas de 40 á 50; tomates de 35 á 40; alcacho-

PIANOS THOMAS FILS Y C.

FONDÉE EN 1840

Los mejores conciertos hasta el día. Fabricación Norteamericana.

Casa MANASERO y Compañía

Se alquilan nuevos y usados.—Los sonidos de los pianos de esta marca son sumamente fuertes y penetrantes, y su gran resonancia en nada difiere con los mejores llamados de COLA.

sido reconocido en la última exposición de pinturas celebrada en Marsella, en la que mereció un señalado premio.

La factura del retrato que nos ocupa, es de notable soltura, y el parecido perfecto; en cuanto al colorido no hay censura posible.

Nuestra felicitación al joven artista.

La prensa local

El Liberal se ocupa de los delegados que el gobierno manda á los ayuntamientos para revisar la gestión administrativa de los mismos. Dice que esto no tiene otro objeto que hacer dimitir á los alcaldes de la oposición para preparar las próximas elecciones municipales. Porque en efecto, «las delegaciones gubernativas no caen más que sobre alcaldes y concejales de oposición.» Esta farsa del gobierno, añade, estaba prevista. El gobierno del señor Maura se ha arrancado la careta de la sinceridad electoral porque la tolerancia con los adversarios le dió mala cuenta en las elecciones de diputados.

Espectáculos

Teatro Principal

El drama de Roca y Roca *Mal pare!* participa de todas las cualidades propias del género lacrimoso, que tanto gusta al sentimentalismo popular. Tampoco han pasado en balde los años, para esa obra. Su fórmula retórica es tan conocida ya, que el espectador puede ir previendo, sin riesgo de equivocarse, las situaciones, los conflictos y hasta las soluciones.

La representación, discreta. Nada más.

Esta noche, velada cómica, en obsequio al Sr. Ferrer y Codina, como ya anunciamos: *Els Tenorios* y *Un cop de telas*.

Relato de un naufragio

Como ampliación á un telegrama publicado en este periódico, relativo al naufragio del vapor *Libano*, copiamos el siguiente relato hecho por uno de los naufragos á un redactor de *Le Soleil*.

Dice el citado pasajero que á las doce de la mañana, cuando todo el pasaje se hallaba sentado á la mesa, almorzando, se produjo extraordinaria alarma al oír repetidísimos silbidos de la sirena del vapor.

«Todos los pasajeros subimos á cubierta, é inmediatamente nos dimos cuenta de nuestra situación, al ver avanzar á toda marcha al *Insulaire*».

Desde aquel momento, los silbatos de los dos vapores no cesaron de funcionar alternativamente, como haciendo señales, que más produjeron confusión que otra cosa, puesto que el *Libano* no se desviaba de su dirección y el *Insulaire* continuaba avanzando.

El capitán del *Libano*, sobre el puente, daba órdenes sin ton ni son; pero el movimiento del timón que pudo salvarnos no llegó á efectuarse.

Los pasajeros, trastornados por el peligro é irritados contra lo que creían inercia culpable del capitán, hacían á éste observaciones muy vivas, dirigiéndole no pocos reproches.»

El pasajero á que se refiere *Le Soleil* achaca toda la responsabilidad de lo sucedido al capitán, por haber perdido por completo la serenidad.

«En efecto; después de algunos segundos de angustia se produjo el terrible choque, y, empujado el *Libano* por delante, fué proyectado á 200 metros del lugar de la colisión.

Corrimos aún algún tiempo los pasajeros sobre cubierta, porque el barco se fué hundiendo lentamente, dando lugar á que se lanzasen al agua algunos botes, en los cuales se colocaron algunas personas.

Momentos después se hundía el vapor, arrastrando consigo racimos humanos de pasajeros, que se agarraban á los palos y cuerdas del barco.

Un grito horrible salió de todos los pechos, y después... nada.»

Nueva Administración DE LOTERÍAS

Conquistador 47, bis

Vista pastoral

Sineu 8 de Junio 1903.

Los últimos días de la semana pasada hemos tenido entre nosotros á Ilustrísimo Sr. Obispo, con motivo de pasar la santa visita á esta parroquia.

Comisiones del Ayuntamiento, y clero fueron á esperarle al límite de este término municipal, y á la entrada del pueblo le aguardaban las autoridades, clero y numeroso público, que, precedidos de la banda de música se dirigieron á la Iglesia, donde su Ilustrísimo oró breve rato y la comunidad de presbíteros entonó una Salve. Acto seguido el Ilmo. Sr. Obispo explicó el objeto de su visita y la importancia y excelencia del Santo Sacramento de la Confirmación, concluyendo dando las gracias á las autoridades y pueblo.

Después descansó por breves momentos en la casa Rectoría donde se sirvió un refresco, mientras la música ejecutaba las más bonitas piezas de su repertorio.

Se ha hospedado, nuestro dignísimo Prelado, durante su permanencia en esta en el magnífico predio de Defla, propiedad del Excmo. Sr. Conde de España.

El día siguiente viernes, admistró el Sacramento de la Confirmación á 149 niños y 151 niñas. Los demás días los ha empleado además de la visita á la parroquia en visitar el convento de religiosas Concepcionistas, de la Caridad y demás Iglesias de este pueblo.

Por todas partes acudían autoridades y pueblo á besarle su pastoral anillo.

El domingo á las cuatro de la tarde se despidió de las autoridades saliendo para Llorito.

El domingo celebró la Archicofradía de las hijas de la Purísima, con la pompa y solemnidad que nos tiene acostumbrado, la fiesta que como conclusión del mes de Mayo dedican á su excelsa patrona.

Fué el orador sagrado de la mañana y noche, el padre Moragues filipense. El altar se hallaba adornado con profusión de flores y luces.

Judiciales

En la Audiencia

Ayer terminó la vista á puerta cerrada de la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra Ramón Arbona, por el delito frustrado de violación.

El Jurado pronunció un veredicto de inculpabilidad en vista del cual la sala de derecho dictó sentencia absolviendo libremente al procesado y declarando las costas de oficio.

Instituto

En los exámenes de Nociones de Aritmética y geometría, celebrados estos últimos días, han merecido la calificación de *Sobresaliente* los aventajados discípulos señores D. Juan Pons Cardá; D. Manuel Belda y D. Juan Mora.

Para el próximo viernes están anunciados á las ocho de la mañana, exámenes de las asignaturas de Historia de España é Historia Universal para los alumnos pe Bachiller y Comercio.

En la tablilla de anuncios está expuesto el siguiente:

«Deberán presentarse en la Secretaría de este Instituto con la papeleta de inscripción de Dibujo, segundo curso, D. Francisco Barceló Marcó, D. Fernando Cuadrado y Sancha, D. Juan Canals Marqués y D. Juan Servera y Truyols.

CARRERA DEL MAGISTERIO

Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

D. Jaime Terrés

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadoses 45, entresuelo.

Sección marítima

Visajeros

LOS QUE VIENEN.

En el vapor correo Balear, han llegado esta mañana de Barcelona don Francisco de A. Buxeres, don Rafael Lacy, don Francisco P. Tord y Martorell, don Gaspar Alomar, don Pedro Alcover, don Jaime Solivellas, don Luis Moragues, don Miguel Oleo, don Pablo Trias, don Ramon Ferragut, don Manuel y don Fernando Oleza, don Mariano Ribas y don Cristóbal Ferrer.

LOS QUE SE VAN

En el vapor correo Isleño han salido esta mañana para Valencia don Manuel Fuenmayor, don Manuel Gil, Mr. Marcelo Klein, Mr. Felipe Klein, doña Esperanza Masdeu y doña Gracia Morell.

En el mismo vapor han salido para Ibiza don Vicente Terrasa, don Bartolomé Villalonga, don Sebastián Ferrer, doña Eudisia Villalonga y don Santiago Alonso.

PUERTO DE PALMA

Entradas.—Día 9

De Leith, el vapor inglés Briton, capitán Stewart, con carbon mineral. De Gandia el pailebot 2.ª Dolores, patron Vidal, con hortalizas.

De Barcelona la goleta Joven Luisa, patron Masot, con efectos. De Cabrera el vapor correo Cabrera, capitán Gazá.

Día 10

De Barcelona el vapor correo Balear capitán Terrasa, con 48 pasajeros, la balija y carga general.

Salidas.—Día 9

Para Barcelona el vapor correo Bellver, con 47 pasajeros.

Para Mahon el vapor correo Isla de Menorca, con 13 pasajeros.

Para Marsella el vapor Cataluña.

Día 10

Para Ibiza y Valencia el vapor correo Isleño, con 14 pasajeros, la correspondencia y un pico de carga.

Quejas

Se quejan y con razón los vecinos que habitan en las inmediaciones del camino de Ronda junto a la carretera de Inca, de verse obligados a quietar ó no quietar, a tener que aguantar las pestilentes emanaciones de unos depósitos de estiércol situados en las inmediaciones de S. hortel.

Se acerca el verano y aquello quedará convertido en un verdadero foco de infección, capaz de desarrollar una epidemia tifoidea, entre todos los que asistan a las proyectadas ferias.

También se quejan los vecinos de la calle de Buenaire, de los numerosos y profundos baches que hay en la misma, lo cual pudiera evitarse con algunos metros cúbicos de piedra machacada.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 10 nueve mañana

Table with meteorological data: Barómetro 759,4 mm, Termómetro 23,0 g. ct, Máxima al sol 26,2, Máxima a la sombra 22,4, Mínima a cubierto 15,8, etc.

Registro civil

Defunciones registradas el día 7 de Junio de 1903.

Francisco Salvá Salom, soltero, 9 meses, Colla en Rabasa, en tertis; José Serra Vidal, viudo, 72 años, san Bernardo 5, apoplejia; Jerónima Riera M. y ol, soltera, 9 días, p. san Antonio 57, bronquitis; María Amargal Carrió, viuda, 83 años, Jovellanos 12, pulmonia.

Gacetilla local

Con elegante circular, nos participan los señores Sitjar y C.ª haber abierto al público un establecimiento tipográfico, con domicilio en la calle de Brossa número 36.

Deseamos á los señores Sitjar y Compañía prosperidad en el negocio.

El reputado ortopédico especialista de Barcelona, D. Luis G. Torrent, nos participa en atenta circular, su venida á Palma para los días 15, 16 y 17 del corriente mes.

Nuestro amigo y compañero don Gabriel Alomar, dió una conferencia anteanoche en la sociedad Centro Obrero sobre el tema «Harmonización de la corriente socialista con la nacionalista.»

Importantísimo para el público

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19 permaneciendo solamente los días 15, 16 y 17 del corriente el reputado ortopédico de Barcelona D. Luis G. Torrent autor de los arrejos los bragueros Cuádruple y Triple Regulador que tanto curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los mas eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos bragueros no se curará con ningún otro porque nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto quedando amoldados como un guante pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada pues permanece siempre fijo sobre la parte herida, hasta su completa curación.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columnas vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano; piernas, brazos y manos artificiales con todas sus articulaciones; aparatos para evitar los descensos abdominales y de la matriz. Fajas ventrales de grandes resultados, coches y sillones de toda clase para invalidos.

NOTA: Téngase presente que el especialista Torrent, estará en Palma únicamente los citados días 15, 16 y 17 en la Fonda del Vapor—donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen estos tres días tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión 12.

¡¡EXITO SEGURISIMO!!

Los CALLOS, OJOS DE GALLO y toda clase de DUREZAS se extraen sin dolor ni molestia alguna, á los TRES ó CUATRO dias de usar el

Mata-callos Bosch

No mancha, no causa irritación, ni produce dolor de ninguna clase. DEPÓSITO: Farmacia Bosch—MANACOR—Mercadal, 23.—En Palma: Farmacia de J. Valenzuela, Cuartera 12 y en las principales farmacias. Una peseta CAJA

Telegramas

Servicio especial de «La Tarde»

Telégrafo anglo-español

Madrid 9-20'10

El ministro de comunicaciones de Inglaterra, ha manifestado en la Cámara de los Comunes que el gobierno se ha opuesto á la adquisición de los cables españoles, pero que existe una compañía que ofrece renovar los derechos de amarre del cable, con condiciones ventajosísimas.

Senado

Madrid 9-23'30

Esta tarde han rectificado en el Senado los Sres. Labra, Abarzuza, Madrid Dávila y Maura, notándose poco interés en la Cámara.

El Sr. Maura ha repetido los ataques á la prensa.

El Sr. Gimeno censura duramente las últimas reformas de enseñanza, acusándolas de reaccionarias.

Propósitos franceses

Madrid 10-2

Comunican de Argel, que el gobierno francés tiene el propósito de no destruir el Oasis Figui.

Se obligará á los indígenas á que paguen los gastos ocasionados por el bombardeo obligándoles á entregar con armas y municiones, los autores del atentado contra el gobernador general de la Argelia Mr. Soimart.

Bombardeo de Benianuif.—Conde de sentenciado.

Madrid 10-2'30

Los telegramas que se reciben de Benianuif, expresan la opinión del general O'conor, quien desconfía de las promesas de rendición que le han hecho los naturales de la plaza.

El general ha ofrecido á las autoridades indígenas, esperar veinte y cuatro horas para que capitule la plaza.

Los moros están aterrados por los efectos que ha producido el bombardeo.

Dicen de París, que el tribunal ha condenado á cuatro meses de cárcel, al conde de Villagonzales acusado de desacato al pudor.

Discurso del Papa.—Balfour y Chamberlain.

Madrid 10-2'30

Telegrafian de Roma que con motivo de la peregrinación de franceses, belgas y canadienses que han ido á postrarse ante el Pontífice, este ha encomiado la fé de los buenos católicos, exhortándoles á que perseveren en ella.

Comunican de Lóndres que los notables estadistas Lord Balfour y mister Chamberlain en la cámara de los

comunes, han expuesto sus opiniones contradictorias respecto de la supresión de los derechos de la guerra del Transvaal.

Reyerta entre oficiales de la Armada

Madrid 10-1'45

Comunican del Ferrol que á consecuencia de haber sido arrestado con motivo de una riña entre varios compañeros oficiales del Cuerpo General de la Armada, el Teniente de Navío Sr. Cos-Gayón, se disparó un tiro en el corazón quedando muerto en el acto.

Dicho señor era sobrino del ex-ministro conservador del mismo apellido.

Pésame de los Reyes á Nuñez de Arce.—Hundimiento de una casa en Zaragoza

Madrid 10-1'45

Velan el cadaver de Nuñez de Arce, los ujieres del Senado.

Entre los muchos telegramas y comunicaciones que ha recibido la familia del eximio poeta figura una carta de SS. MM. los Reyes.

Comunican de Zaragoza que en una casa que estaba en construcción ocurrió un hundimiento de tabiques que dejó sepultados á dos albañiles que en ella trabajaban.

Empezados los trabajos de salvamento fué extraído uno de ellos en estado casi agónico, ignorándose la suerte del otro creyéndose que haya muerto aplastado.

Oposición al proyecto de escuadra.

Madrid 9-20'45

Se asegura que la situación ministerial se halla en igual estado de como cuando el señor Villaverde salió del Gabinete.

Este ha notificado al señor Silvela que piensa oponerse enérgicamente á los planes de marina, á los cuales califica de desniveladores.

Le apoyan algunos ministros. Parece que el señor Silvela se muestra conforme con Villaverde é intenta relegar dichos proyectos.

Fallecimiento de Nuñez de Arce.—El viaje del Rey.

Madrid 9-22'45

Acaba de fallecer el Senador del Reino y notable poeta D. Gaspar Nuñez de Arce.

El Presidente de Consejo Sr. Silvela ha manifestado que el viaje de Don Alfonso XIII está señalado para el 25 ó 26 del corriente.

Permanecerá solamente dos dias en Cartagena.

Se ha rogado á los Ayuntamientos que prescinden de hacer gastos para obsequiar á S. M.

Una huelga que termina y otra que comienza

Madrid 10-1'45

Telegrafian de Córdoba que se ha solucionado satisfactoriamente la huelga de los dueños de posadas.

Los obreros agrícolas del vecino pueblo de German Nuñez han acordado declararse en huelga en caso de que no se les admitan las bases que tienen presentadas, pidiendo el aumento de jornal.

Sobre el proyecto de escuadra

Madrid 9-22'45

Se asegura que los trabajos que viene realizando la junta que entiende en el proyecto de creación de una escuadra, no andan muy conformes ni muy adelantados como se decía.

El Sr. Sanchez Toca se opone á la adquisición de submarinos por suponer exagerada la perfección que se les atribuye. No obstante se hará algo en este sentido por vía de prueba.

También existen discrepancias respecto á los acorazados. Algunos preferían el tipo Victor Manuel pero prevalece el de 14.000 toneladas y 19 millas de andadura.

Respecto á los cruceros se aplazará su construcción para la segunda etapa que marca el proyecto, dedicando los primeros recursos á la construcción de acorazados, torpederos y buques escuelas.

Próximo viaje del Rey

Madrid 9-20-45

Aun no se ha formado el programa para el viaje que piensa efectuar su magestad el Rey.

Sábase que la salida será el día 15 del actual.

La escuadra aplazará para el próximo otoño las maniobras proyectadas, limitándose ahora don Alfonso XIII á revisarla.

Se habla también de una expedición á Baleares y Cadiz, no habiéndose aun acordado nada definitivo sobre el particular.

La próxima excursión durará ocho dias.

Lotería nacional

(Urgente)

Madrid 10-10-10

En el sorteo de la lotería que acaba de celebrarse han resultado premiados los números siguientes:

El primer premio de 240.000 pesetas ha correspondido al número 1.499 despachado en Madrid.

El segundo de 100.000 pesetas al mero 12.969 despachado en Cadiz.

El tercero de 40.000 pesetas al número 4.900 despachado en Murcia. Con 6.000 pesetas han sido premiados los números 13 187 despachado en Granada; 1.639 en Villaviciosa; 380 en Barcelona; 7.597, 1.383, 6.183 y 756 en Madrid; 14.609, 6.000 y 4.539 en Bilbao; 6.183 y 13.405 en Oviedo; 8808 en San Sebastian; 14.209 en Sevilla y 19.061 en Vitoria.

Captura importante

Madrid 10-8'10

Algunos oficiales de la benemérita han detenido esta madrugada á los autores y principales cómplices del robo de la caja de caudales de la sociedad de tranvías ocurrido en Noviembre último.

Dos ladrones escaparon aprovechando la confusión, siendo encarcelados los demás.

Se les ocuparon las herramientas, documentos y bastante dinero.

Persiguese el resto de la cuadrilla.

Sobre el Consejo de Estado

Madrid 10-8'10

El Liberal, dice que el proyecto del señor Silvela reformando el Consejo de Estado, desvirtúa completamente el carácter liberal de la constitución de dicho Consejo, poniéndole á la disposición del poder ejecutivo.

Analiza cada una de las disposiciones del proyecto y puntualiza los defectos de que adolece, demostrando lo dicho anteriormente.

Reyerta en una feria

Madrid 10-8'30

Lugo.—En la feria que se celebra en Seijas se promovió una reyerta entre algunos mozos; acometieron á navajazos, resultando varios heridos graves. El móvil de la riña han sido resentimientos añejos.

Se comenta vivamente la ausencia de la Guardia civil, dando lugar á que pudieran despacharse á su modo los contendientes.

Viaje del Rey

Madrid 10-8'40

Varios informes fidedignos aseguran que el rey visitará á Santiago de Galicia el 25 de Julio próximo desembarcando en Villa García.

El Rey y los ministros

Madrid 10-8'40

Con motivo de marchar hoy al Escorial la real familia despacharán los ministros Silvela, Linarér y Sánchez Toca.

Al anoecer habrá regresado ya el Rey.

Consejo.—El entierro de Nuñez de Arce.

Madrid 10-2'45

Se ha celebrado Consejo de ministros sin que se haya facilitado la correspondiente nota oficiosa á la prensa.

En el Consejo se ha estudiado el articulado de los presupuestos, los proyectos de reclutamiento y el plan general del ordenamiento de obras públicas.

Accediendo á los deseos de una comisión de los círculos de escritores y artistas el Gobierno asistirá al entierro de Nuñez de Arce que se verificará el jueves.

Propósito de la minoría liberal

Madrid 10-8'10

La minoría liberal del Congreso presentará varias enmiendas al mensaje sobre las cuestiones social, religiosa y de enseñanza.

Consumirán turnos en contra y recogerán alusiones algunos exministros fusionistas.

La minoría se reunirá antes de iniciar el debate con objeto de precisar los detalles de su intervención respectiva.

Causa por quintas

Madrid 10-8'10

Badajoz.—En la vista de la causa instruida por el delito sobre redención de quintas el fiscal ha retirado la acusación de los ganchos poniéndoles inmediatamente en libertad.

Comenzó su informe justificando la pena de catorce años para los empleados que tomaron parte en el hecho, calificándolo de falsedad y cohecho.

Los abogados defensores negaron la culpabilidad de los defendidos.

Visita del Rey á la escuadra

Madrid 9-20-45

El señor Silvela ha declarado que no se disolverá la escuadra hasta despues de haber recibido la visitadel Rey.

Podríanse suspenderse los ejercicios de tiro, caso que no se hubiere aprobado un suplemento de crédito para este objeto.

Se añadirán otros buques ajenos á la escuadra.

Han conferenciado extensamente con el ministro, acerca del viaje del rey los señores Beranger y Cervera.

Solo acompañarán al rey en su visita á la escuadra el Sr. Sanchez Toca y su hijo, el almirante Cervera y sus ayudantes respectivos.

Liquidación de Sombreros

POR CIERRE DE TIENDA

100 Sombreros á liquidar, de paja Manila-Panay, Cebú y toda clase de pajillas de esta novedad, con el 20 por 100 de rebaja sobre precio de factura.

Sombrero impers y flexibles de todas formas y colores, gorras de seda para muchacho á una peseta.

Sombrereria.—San Nicolás, 40.

Relojería Krug.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidéz en composuras. Gran economía.—Colón 40 y 41.

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

BRONDO, esquina al Borne, Teléfono 135

Grandes novedades en sedería, céfiros, cañamazos, refajos, camisería, corbatería y géneros de punto. TODO cuanto se requiere para canastillos de boda.

Perfumeria Universal
Jaime II, 2 - PALMA

Privilegiado Bono Fortuna

Aquí se regalan bonos fortunas a todo comprador. Por cada real de compra se le entregará un bono que cada uno consta de número diferente. Dichos números van comprendidos con el sorteo de la Lotería Nacional de Madrid al final de todos los meses pudiendo ser agraciados con las tres primeras suertes.

- 1.ª Suerte con 50 Pesetas
- 2.ª " " 20 "
- 3.ª " " 10 "

Además, cada uno de los tres premios agraciados le será entregado un décimo de billote de 3 pesetas de la Lotería Nacional. Sorpresa ventajosamente al comprador la que el público sabrá aprovechar.

Calle de Jaime II número 2

Tienda de Ataúdes
— DE —
JOSE LLORET
Calle Unión, 31—(Entre el Mercado y el Borne)
Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esquelas mortuorias.
Prontitud en el servicio.

PRIMAVERA Y VERANO

La antigua casa Alabern
Calle de las Monjas

ofrece a su numerosa clientela un magnífico surtido de novedades.

● MODELOS ÚNICOS PARA ESTA CASA ●

La antigüedad de la casa es la mejor garantía para los compradores.

Calle de las Monjas - PALMA

A todos los que sufren del estómago

Nada los cura: a con mayor prontitud y seguridad, como el

Vino de Pepsina y Coca del Perú

que con ingredientes de pureza bien reconocida prepara el farmacéutico J. Eureda Lliteras, de Palma de Mallorca.

Al precio de 2 ptes. frasco, se despacha en todas las buenas farmacias de la isla.

Comercio de MADERAS
de **JUAN ARNAU**

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE)

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador. Especialidad en jabones de glicerina transparentes, savia de sáncalo Extrafinos a precios ba atisimos.

Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Imprenta y Litografía

BARTOLOMÉ ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar a sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones a periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjera; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encasillamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tintas, portaplumas, lápices, señalapices, limpia plumas, secapizmas, goma, vades y todos cuantos objetos anexas a este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, a precios sumamente económicos.

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE

B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio
Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II—87 al 93 y Escursach 16 y 18

Grandes talleres movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

Vicente Sanja y O.ª

Fábrica, 18—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y entrega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18—Arrabal

GANGA por 3 reales

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés, colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Cuadernos pautados

para bandurria, guitarra y laúd. Librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

METALES

Se compran á buen precio objetos y desperdicios de zinc, plomo, cobre, latón, etc.

Informes: AGENCIA DE PUBLICIDAD, Luz 24.

LA CATALANA

Compañía de Seguros contra incendios á prima fija

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: Baltasar Pujol, Unión 67, frente la plaza del Mercado.—PALMA

REDENCION DE QUINTAS, CREACION DE DOTAS

LA ACTIVIDAD

Representante en Baleares: José Arnau, Plaza del Olivar, 6, Palma.

CALZADO DE LUJO LA BALEAR

Modelos de París, Londres y Madrid

Precios económicos

PELAJES, 1 ESQUINA SAN NICOLAS

J. GARAU VIDAL

Sucesor de Patricio Serra

Relojería Española

COLON, 30

El reloj que va obteniendo más aceptación en todos los países es el

Cronómetro del Trabajador

O SEA

EL RELOJ DE LOS TRES OCHOS

Se garantiza su buena marcha y exactitud, es el más fuerte de los relojes de bolillo.

RELOJERIA SUIZA

CORT, 13

AGENCIA FUNERARIA

DE

NARCISO PUIG

Jovellanos, 16, 1.ª

LA MAS ECONOMICA—LA MAS ACREDITADA

LA QUE OFRECE MAS SEGURIDADES

Y GARANTIAS

SERVICIO COMPLETO

Compra-venta de inmuebles y préstamos

AGENCIA

M. Bernat y Compañía

Calle de Rubí, 20

Fincas y casas de diferente importancia dando un rédito del dos y medio al 6 por ciento anual, las hay á la vent.

PARA COMPRAR O VENDER VISITAR ANTES ESTA AGENCIA